

# Acción Colegialista



ORGANO DEL CLUB BATLLISTA "Dr. SANTIN C. ROSSI" DE LA 7ª SECCION. — COLONIA 1589.

Redactor Responsable:  
Luis A. Rivarola Audicio  
Ejido 1455

AÑO III

MONTEVIDEO, 31 DE DICIEMBRE DE 1942

Nº 13

Administrador:  
Roberto L. Islas  
Andes 1282

## EL AÑO QUE HOY TERMINA Sincero Reconocimiento

Da término nuestra entidad a la intensa labor partidaria desarrollada durante el año 1942 que culminó en el acto comicial del día 29 de noviembre, revelando que al fuerza noble, sensata, altruista y superior que mueve a nuestra colectividad política no pudo ser aniquilada por los intereses mezquinos que animaron la existencia de los grupos marxistas. No se conformaron con el desinterés del batllismo al renunciar su legítimo derecho de ocupar la primera magistratura del país en aras de la normalización democrática y coaligaron todas sus fuerzas materiales para arrebatarlos la Intendencia de la capital; pero todos ellos resultaron impotentes en su temeraria empresa. En la acción tesonera de varios años afrontamos la lucha sin interisiones ni debilidades, cuando el pueblo es poseedor de la suficiente energía para avanzar el yugo de la arbitrariedad y la opresión cae ante sus embates decididos.

La reacción experimentada contra el espíritu de rutina y el retroceso del gobierno terrista durante los últimos cuatro años transcurridos es apreciable, pero aún será necesario dotarse de una formidable perseverancia y de un extraordinario dinamismo combativo para poder ver encauzado el país por el camino del progreso y de la felicidad.

Terribles problemas de índole económica soporta el país que tienden a agravarse aún más como consecuencia de la cruenta guerra desencadenada en Europa por los totalitarios; felizmente el horizonte despeja día a día y, si bien cabe lamentar el desangre de tantas víctimas abatidas por el terror, debemos llenarnos de satisfacción pensando que allí están floreciendo todos los heroísmos —los principios libertadores— el salvamento de la cultura y la civilización, gracias al ímpetu arrollador de los ejércitos aliados y a los pueblos que representan, a cuyas glorias y virtudes debemos consagrar un alto de recogimiento.

Confiamos en la labor profícua que cabe cumplir a los representantes del batllismo desde los diversos cargos a que han llegado unos y llegarán otros por decisión de la soberanía partidaria, el máximo homenaje lo recibirán del pueblo cuando después de su gestión transcurrida les diga: Habéis contribuido al progreso del país con el aporte del conocimiento y la experiencia.

A nuestros afiliados y correligionarios los mayores augurios de felicidad en el año que mañana se inicia, haciendo resaltar que su aporte fue fundamental en el éxito obtenido el 29 de noviembre.

A la prensa correligionaria del interior y de la capital nuestros más cordiales saludos. Ella fue factor decisivo en la magnitud de la jornada.

El Comité Ejecutivo del Club Batllista "Dr. Santín C. Rossi" de la 7ª sección se dirige a sus afiliados y a todos aquellos correligionarios que prestaron su colaboración activa a la feliz solución del triunfo obtenido el domingo 29 de noviembre, para agradecerles su aporte a la causa del Batllismo. Ustedes respondieron a nuestro llamado, él era dirigido por un baluarte partidario de vida permanente en cuyos cuadros figuran correligionarios de actuación descolante frente al golpe marxista.

Cinco entidades tuvimos frente a nosotros en el prestigiamiento de una lista oficial; faltos de recursos y de locomoción, con el cómputo de votos observados válidos calculamos que 800 votos jalaban un verdadero triunfo.

Algunos dignos compañeros se acogieron a la libertad de acción brindada por nuestra entidad a quienes tuviesen preferencias por cualquiera de las listas partidarias oficiales y autorizadas; sin que en ningún momento su situación accidental los llevase a privar al club de su invaluable concurso.

Se reintegra nuestra entidad a la acción; en los cuatro años que deben transcurrir hasta una nueva elección debe constituir preocupación fundamental la reorganización permanente y disciplinada del Partido; el club seccional que tanto defendiera Batlle no ha de ser la agencia de enganche electoral que se abre quince días antes del acto comicial y se cierra a las veinticuatro horas; él debe ser cátedra para dirigentes y dirigidos, el lugar de discusión y estudio de todos los problemas planteados por la masa partidaria. En la organización a darse radica el fundamento de las grandes conquistas del porvenir.

Agradecemos vuestras actuaciones hasta la fecha y os auguramos, correligionarios, un porvenir de promisión y de esperanza.  
El Comité Ejecutivo.

## La Gran Victoria Batllista

### Jubilaciones generales

EL 29 DE NOVIEMBRE DE 1942, SIGNIFICA EL triunfo del pueblo sobre los vencedores efímeros de hace diez años; es el triunfo de Batlle en la perdurabilidad de sus maravillosas concepciones que exigen ser convertidas en realidad; es el triunfo del batllismo, partido sobre el cual está cifrada la máxima parte del porvenir político - social y económico de la República; es el triunfo de la dirección y de la masa abnegada y heroica del Partido que durante dos lustros se expuso a toda clase de persecuciones y sacrificios, purificando así su alma con los enseñanzas del Maestro. Fue el Partido a la lucha comicial con todos los bríos y la serenidad de los que supieron no apartarse del principismo batllista. Nuestro Partido fue blanco de los ataques más encarnizados por parte de las fuerzas políticas en que se divide el país y, sobre todas ellas triunfó.

Triunfó sobre el herreroísmo, auténtica expresión de los elementos reaccionarios y defensor acérrimo de los totalitarismos; avasalló al minúsculo grupo monista integrado por los viejos aprovechadores del Partido Colorado siempre listos a exigir más posiciones de las que legítimamente le correspondían, calificando a los representantes del latifundio de "fuerzas vivas de la nación", defensores de todos los privilegios frente al pueblo que trabaja y sufre, demócratas de palabra que no tienen a menos dejar actuar en la dirección de su grupo al fascista Vicente Costa. Triunfó sobre el blanqui - ocedismo, grupo cínico y demagógico, falsador de la verdad democrática con las actitudes aristocratizantes de su fracasado jefe. Liquidado este grupo se libró al pueblo de la influencia directriz que llegó a tener la retaca marxista con los Cazabán, los Trujillo, los Martínez Vázquez, los Bado, Dagnino, etc. y otros ejemplares análogos. Triunfó sobre el baldomirismo, pues si bien es cierto que el presidente Baldomir orientó su gestión con sanas y patrióticas intenciones hacia la normalización democrática, el pueblo no olvidó que a su lado se cobijaron verdaderos audaces de la política nacional, ocupando posiciones que les

quedaban grande a su capacidad intelectual y carentes de la dignidad cívica suficiente para ocupar tales cargos; el caso de Giambruno, Canessa y Mendivil. Triunfó el Batllismo sobre el Nacionalismo Independiente que no perdió oportunidad para censurar nuestra concurrencia bajo un lema común, solución impuesta para su propia reconquista con lo cual podremos ejercer una influencia decisiva en la conducción de los destinos nacionales. Olvidó el Nacionalismo que si en su proporción numérica obtuvieron un apreciable triunfo, ello lo deben a la evolución experimentada por su colectividad durante los diez años vividos en el llano, aleccionándose con la prédica batllista anterior a 1933 que en infinitas oportunidades rechazaron sus dirigentes, aferrados a su conservadorismo y odios tradicionales. Triunfamos sobre la Unión Cívica, grupo desleal que acusa al batllismo de persecución a la Iglesia Católica como explotación indigna de enganche electoral; olvidándose que fue nuestro partido el propulsor de la libertad de cultos; llegando los comerciantes de la religión a gozar de injustificados privilegios. Triunfamos sobre el Socialismo que recibió un rudo contraste en sus cálculos ilusos, olvidando este sector personalista que fue nuestro Partido el que tuvo la visión más clara para orientar su programa de izquierda por un sendero de realizaciones efectivas. Triunfamos sobre el comunismo que tuvo un repunte vinculado a éxitos en el campo internacional, pero cuya acción positiva está constituida por tácticas y maniobras con todos los gobiernos. El obrero votó por el Batllismo único defensor de sus aspiraciones y derechos.

Celebremos el triunfo batllista! Es el triunfo del pueblo. Horas de reparación y de justicia social, se avecinan. Libertad, Justicia, Democracia, Razón recobran en el ambiente su verdadero sentido. Ahora, desde las posiciones conquistadas cabe esperar de los hombres del batllismo una gestión profícua, para poder cumplir el gran programa de Batlle que significa: Nobleza, generosidad, bondad y altruismo.

### UNA CLASE SOCIAL QUE DEBE SER CONSIDERADA.

Los trabajadores de la tierra hace mucho tiempo que reclaman justamente ser contemplados en esta legítima exigencia. Colocados en situación de inferioridad con relación a los que trabajan a la par de ellos por el engrandecimiento de la nación, exigen un poco de justicia que les permita gozar de una vida discretamente holgada cuando el correr de los años y el desgaste físico quitan la dedicación y el entusiasmo necesarios para seguir trabajando sobre la mayor fuente de riquezas. Es de esperar que la gestión de los nuevos gobernantes resuelva a la brevedad la situación del trabajador rural redimido en parte por el batllismo en su injusta explotación de esclavizado, frenando a quienes no lo consideran en su condición de humanos, embriagados por su autoridad irresponsable.

### DE BATLLE:

No soy un jefe, porque el jefe ordena y lo que ordena el jefe se cumple en silencio. Soy simplemente un intérprete de las tendencias de mi partido. Nada más que eso.

El sufragio universal y la forma republicana de gobierno ponen el destino de las multitudes en ellas mismas.

## El Batllismo ha vencido

Después de diez años de abstenición cívica el Batllismo ha acrecido sus mayorías y ha restado distancia en verdaderos fuertes nacionalistas donde era minoría.

Avanza, a paso agigantado, hasta llegar —en un futuro cercano— a ser por sí sola la mayoría más decisiva y absoluta en todo el país. El pueblo reconoce sus bondades y sus sacrificios por servir la causa de las clases humildes y su capacidad para dirigir los destinos nacionales. La Nación es quien celebra hoy el feliz resultado de los comicios del domingo 29 de Noviembre, en que triunfó la buena causa y por la absoluta libertad que predominó en todas las masas electorales. Renace la certeza de que el Partido sabrá cumplir, como lo ha sabido siempre a través de su historia, el deber que las circunstancias le imponen; engrandecer la República dignificando al hombre y afianzando el concepto de verdadero patriotismo.

## EL FUTURO DE LA CAJA DE JUBILACIONES

El amplio triunfo batllista en las recientes elecciones, lo coloca en excelentes condiciones para reparar las tropelías cometidas por los gobernantes surgidos del malón de Marzo. Asumirá la responsabilidad de integrar los directorios de los entes autónomos, y de lo que a él correspondía tendrá suma preocupación de designar en cada caso el hombre para el puesto. Y si todos esos nombramientos requieren atención muy especialmente la necesita la que se refiere al Instituto Jubilatorio, por la distinta índole de la gestión que cumple; porque no es un ente industrial donde solo se manejan intereses materiales. Quien lo dirija, más que un rígido técnico, tiene que ser un hombre inspirado en los más elevados sentimientos de solidaridad social. Porque nada valen las pérdidas materiales y económicas que queda sufrir un ente industrial, comparadas con los graves daños que se infieren a la personalidad humana, a no ser contemplados sus derechos para hacer frente a las necesidades de la vida en los difíciles trances de enfermedad o de desocupación. Una gestión con profundo sentido de solidaridad social, infundirá fe y hará desaparecer esa aprensión, que se está generalizando en los talleres, de que, iniciar los trámites jubilatorios, es entrar en carrera con la muerte, que en la mayoría de los casos es la que vence. La Caja de Jubilaciones tiene que agilizar sus procedimientos, para que, los que la pidan por enfermedad, no padezcan una doble tragedia del dolor y la miseria. Que en la Caja faltó humanismo, lo prueba esa infinidad de casos, en que incapacitados por enfermedad, se ven obligados a pedirle por despido, lo que parece esconder una vulgar triquiñuela, de quienes se les asignó una alta misión social que cumplir. De la Caja debe desaparecer hasta el último vestigio de ese concepto de limosna que aún existe, entre los que nunca han trabajado y se erigen en árbitros de la concesión de un derecho adquirido con sacrificio.

El nuevo directorio debe rectificar procedimientos, porque hasta ahora no se llegó a ver las penurias e incertidumbres que pasan los hogares de los trabajadores, desde el momento que declaran el cese de sus actividades hasta el día que se les empieza a pagar la jubilación. Por lo visto los directores que han tenido la Caja creyeron que los obreros han ganado jornales, que les haga posible ahorrarse una suma, como para hacer frente a los muchos meses que se les demora la liquidación.

El nuevo directorio, con más realismo y menos expedientes puede establecer que desde el mes del cese en las actividades, se les empiece a abonar un 50 % más o menos de la jubilación a recibir, lo que evitará muchas situaciones angustiantes.

Otro problema que con un poco de buena voluntad será fácil de resolver, es el subsidio por enfermedad temporaria. Parece que los que han estado al frente de la Caja, ignoran que los trabajadores están a jornal y que en caso de enfermedad no se les paga, de lo contrario hubiesen buscado solución a ese problema que les crea situaciones difíciles.

El Batllismo tiene una alta misión social que cumplir en la Caja de Jubilaciones y designará para integrarla a quienes tengan un cabal concepto del derecho que les asis-

# GENERALIDADES DEL AMBIENTE

### DALE QUE DALE...

Algunos directores de ciertas dependencias públicas parecen estar dispuestos a mantener la administración en pleno relajamiento hasta el cese del actual gobierno. Para mayor abundamiento de pruebas dirigirse al señor Otto Feller solicitándole un informe de los últimos acomodos realizados en la U.T.E.

### SEA TODO POR EL ESTATUTO DEL FUNCIONARIO

Acaba de ser designado inspector general de la Dirección de Impuestos el secretario presidencial, Garretano. Por lo visto dentro de la citada repartición no había ningún empleado con los merecimientos necesarios para ocupar el cargo y se introdujo por la ventana al acomodador oficial N° 1.

### DUO TERRIBLE

Ingresarán al nuevo Parlamento Aquiles Espalter y don Eofelio de Dovitis. Parece increíble que la Cámara siempre tenga algún borrón en su integración, con hombres de tan baja castadura moral.

### PROFESORADO "MODELO"

El Dr. Llambías de Azevedo, el Ing. Penadés y el señor Carlos Lacalle son profesores universitarios y a su vez conspicuos dirigentes de la agrupación totalitaria herrrista "Patria - Orden y Libertad". El señor Carlos Real de Azúa, fiel devoto y propagandista del falangismo estuvo en España para admirar bien de cerca la figura sinistra de Franco. El profesor Brunetto es un admirador de Charlone, adherido desde un princi-

pio a su candidatura, quizá por aquella "nueva interpretación democrática" de que el fascismo es justicia. El médico español José del Rey Sánchez aturdió con su prédica falangista desde "El Diario Español", etc., etc. Juan Pueblo paga y el Consejo de Secundaria cumple su papel de benevolencia (salvo que algún director democrata inter venga en propaganda política nacional que entonces sí aparecen decretos, resoluciones, amonestaciones, etc.) Y el mundo sigue andando...

### LEGADO MARZISTA

Según parece recrudesció en estos últimos años la epidemia de los funcionarios públicos en comisión. El escobillón se queja y establecerá juicio contra muchos señoritos que de él se sirven para cobrar el sueldo, sin haberse dignado manejarlo una sola vez. En S. Pública parte del personal desea conocer a colegas, de los cuales sólo hay referencias por las planillas de pago. Sin persecuciones para los que se encuentran en estas condiciones, debe exigirse que actúen en los cargos que les corresponde, de lo contrario el escobillón se impondrá en la administración.

### DISCO GASTADO

En tales condiciones se encuentra el que grabó hace bastante tiempo Carlitos Quijano para censurar a las colectividades antimarxistas concurrentes a los comicios del 29 de noviembre. Y pensar que el mimoso de la finada "Agrupación Democrática Social" anduvo bregando por la unión de los nacionalistas con Oribe Coronel - Magariños y demás integrantes de la Agrupación Popular que callaron los desmanes del Golpe de Estado.

Quien iba a decir que el furibundo anti-derechista de Carlitos se iba a abrazar a hombres aferrados a divisas, a los cuales tanto apotrófó...

## El problema de la juventud PROFESIONALES

Se ha hablado mucho de "Partido de jóvenes", y con ello se está disimulando un cuadro inquietante que es preciso considerar. Ahora que la voluntad popular ha podido exteriorizarse libremente, y que el Batllismo ha vuelto a tomar el camino maravilloso de su actuación progresista, es preciso que recapacitemos un poco sobre lo actuado.

Que nadie se llame a engaño! Nuestro Partido ha descuidado el gravísimo tema de las juventudes, que sin una vocación partidaria definida, malgastan sus energías, sin interesarse por los angustiosos problemas de vida que nos plantea la realidad político-social que vive el mundo. Y como la Historia nos lo enseña, juventud apolítica es fácil instrumento para los ambiciosos que sepan utilizarla.

Se ha sufrido de una atroz miopía en estos dos lustros pasados. No se ha tenido la suficiente amplitud de horizontes para comprender que sin el aporte renovador de los jóvenes, todo está llamado a perecer ante el conservadurismo fatal que los años van sedimentando aun en las mentes más avanzadas.

Pero es preciso que se nos comprenda bien. Los clubes seccionales, tal vez agobiados por la heroica labor realizada, fundamental forjadora de la victoria del 29, no pudieron o no supieron, salvo raras y honrosas excepciones que se cuentan con los dedos de una mano, formar grandes núcleos juveniles, que poco a poco, en el trato diario fueran comprendiendo nuestra verdad, la verdad del Programa y de las infinitas posibilidades de iniciativa

que encierra la manera de pensar y sentir implícito en el Ideario Batllista. Eso por un lado.

Por el otro, tenemos la atracción funesta, esa es la palabra, que parece tener la Casa del Partido, para todos aquellos que, por una serie de razones, que no es del caso analizar (cerceña de las disciplinas culturales, etc.) despiertan a la realidad social y a las soluciones batllistas. Y así los vemos, a ellos, que debían ser verdaderos vanguardias del Ideario en todos los más apartados rincones, enquistarse en verdaderos círculos, en que harán obra batllista, según ellos, pero de muy escasos frutos para el futuro.

¡Es preciso que se llamen todos a la realidad! El lugar de combate no es el círculo centralizado. Es preciso ir a las seccionales. Es allí donde está la verdadera célula vital del Partido. Hay que hacer florecer los gérmenes fecundantes que encierra la juventud del pueblo. Y no hay que olvidar que es en el pueblo donde radica todo lo que de sublime valor tiene la democracia. ¡Estúpidos todos los que desprecian el valor juvenil! La actualidad nos muestra en Europa todo lo que de trágico encierra la juventud alemana, de magnífico exterior, pero cuya ceguera democrática la convierte en fácil instrumento dirigido por el desequilibrado cerebro de su Fuehrer.

Por eso decimos, que es en nuestras juventudes inconstitucionales que se encierra lo poco de idealismo que nos va quedando. Y sin idealismo se podrán trazar bellísimas construcciones mentales, pero no se moverá un dedo para realizarlas. Insistiremos.

te a las clases trabajadoras que representan el esfuerzo y el sacrificio, entonces sí, imperará el espíritu que Batlle quiso imprimir de: Justicia, Solidaridad y Humanidad.

T. D.

**Dr. CARLOS A. PARMA**  
MEDICO - CIRUJANO  
Especialista en piel y sífilis  
Lunes, Miércoles y Viernes  
de 15 y 30 a 16 y 30  
Mercedes 1459

**Dr. RAFAEL CAPECE**  
MEDICO - CIRUJANO  
Lunes, Miércoles y Viernes  
de 16 y 30 a 17 y 30  
Colonia 1189

**Dr. Y. PUGLIESE**  
ODONTOLOGO  
Colón 1476 Teléfono 8-59-01

**Dr. MARIA A. GONELLA**  
CLEDON  
ABOGADA  
Sal Salvador 1742 — Tel.: 4-85-39

**Dr. MANUEL I. VAZQUEZ**  
ABOGADO - ESCRIBANO  
Trentín y Tres 1418

**Dr. VIRIATO ABELLA**  
ABOGADO  
Ha trasladado su estudio a la calle Juncal 1470 — Ap. 3

**Dr. ANTONIO GUSTAVO FUSCO**  
ABOGADO  
Horario: de 10 a 12  
Estudio: 25 de Mayo 544  
(Entrepuerto)  
Teléfono: 8-75-78

**Dr. MARINO MORA**  
GUARNIDO  
MEDICO - CIRUJANO  
Consultas diarias de 10 a 17  
excepto sábados  
Caneloncú 1327 - 3.er piso, Ap. 33

**Dr. EDUNIO VIDAL**  
ABOGADO  
Estudio: Ituzaingo 1393  
Tel.: 8-22-29

# Jerarquicemos los Clubes de Zona

Una de las más fervientes preocupaciones de Batlle, fué que se asentase la potencialidad partidaria en la propia masa del pueblo. Para lograrlo, trató de que el Partido Colgado evolucionara del Comité directriz instalado en la casa de los gobernantes —que al mismo tiempo de ser dueños de la administración pública, influían sobre todos los acontecimientos partidarios— hacia la intervención directa del pueblo mediante los clubes seccionales. Evolución que trajo como consecuencia la organización colectiva del Batllismo que se caracterizara más tarde como típico ejemplo democrático en la vida política del país, adquiriendo esa potencialidad numérica y consciente que una vez capacitada resistió triunfalmente todos los embates opionados, fruto de la reacción herida en sus egoístas intereses o por los que soñaban con obtener el poder absoluto para poder hacer gobierno fuerte, lo que hoy es sinónimo de totalitarismo. Desaparecido Batlle, la organización creada forma esa conciencia popular, que si fué fuerte para resistir los ataques dirigidos políticamente, más lo fué aún para enfrentar a uno de los más terribles cataclismos institucionales cual fué la tiranía nacida al calor de egresados de la Universidad de la República que se sintieron poseedores de patente suficiente para engañar al pueblo, atribuyendo visos de legalidad al engendro del C. de B. El Batllismo "muerto" el 31 de Marzo siguió como el Caballero del Cid ganando batallas; es que había fructificado la simiente esparcida en los senderos de la ciudadanía; el pueblo tenía conciencia de sus acciones; una suprema idealidad lo unía; la coacción, la persecución y el engaño fueron incapaces de hacerlo claudicar.

Es de imaginar la formidable capacidad de lucha que adquirió el pueblo batllista si fuese disciplinado sobre bases sólidas, notificando los clubes de Zona con la incorporación de todos los que residen en la circunscripción, librando a los más aptos la misión de nivelar las condiciones de lucha más eficiente por ideales que sólo tienen en su contra a los individuos más ruines de la sociedad. No se concibe que haya personas de condiciones relevantes en la lucha por los ideales democráticos, que se sienten ufanas de no pisar un centro partidario. Desvinculándose del pueblo es predicar la democracia en forma vaga, porque para toda empresa de recuperación de derechos, de afirmaciones de libertad y

justicia, de contenido ante la horda bárbara que pretende avasallar al mundo, es necesaria e imprescindible la colaboración de la masa ciudadana.

Dice Bertrand Russell: "Podemos enfrentarnos a la injusticia, al prejuicio, a la falsía, a la crueldad. Pero no bastará que vayamos por la vida animados de vaga benevolencia, pronta siempre a desbordarse. Nuestra emoción debe conducirnos a hacer algo que contribuya si quiera sea indirectamente al advenimiento de un mundo mejor".

Las autoridades partidarias deben tender a organizar integralmente los cuadros del partido encauzando hacia los clubes de Zona esa masa fluctuante de correligionarios que resurgió a la vida política debido a la relativa libertad de que gozamos en estos instantes. Prediquemos los ideales democráticos; haciendo democracia práctica, uniéndonos todos los batllistas en un fuerte haz que no sólo sirva como simbólica bandera sino que también produzca efectos en la defensa contra quienes quieren esclavizarnos.

## Los exámenes de Ingreso

Sigue la marcha de la reacción encastillada en el Consejo de Enseñanza Secundaria, otro fruto nefasto de la labor que el marxismo emprendió contra la labor netamente Reformista que realizó el Batllismo en pro de la educación del pueblo.

Ayer, era el problema de las limitaciones con respecto a la posibilidad de rendir examen en Secundaria y Preparatorios. Ahora, son las nuevas trabas que se da al ingreso en nuestra enseñanza media. Mayor número de pruebas a rendir, mayores exigencias. Todo ello, es índice de la criminal campaña que persiguen, tendiente a coartar las posibilidades de educación por las cuales, tanto bregó nuestro Partido.

Porque no hay que olvidar que el fin que se persigue en Secundaria es fundamentalmente no de especialización, sino de elevación del nivel cultural medio. Por ello es que no se justifican tantas trabas.

Pero por suerte la normalidad ha vuelto y con ella nuestra política educacional volverá a continuar su marcha haciendo desaparecer todo esto.

## Carnicería Moreira

— de —  
VENANCIO MOREIRA  
Especialidad en carne de vaca. — Ternera, Cordero, Capón y Cerdo.  
SE LLEVA A DOMICILIO  
CERRO LARGO 1552 - 54. — Teléfono: 4 - 23 - 72

## TEMPLOS DE CULTURA CRISTIANA EN RUINAS



Contra todo principio de derecho internacional y contra toda práctica cristiana y humana, los japoneses atacaron y bombardearon la población civil de Manila, después de que la capital filipina había sido proclamada ciudad abierta. En la fotografía puede verse una parte de la histórica Manila, centro de cultura y de piedad cristianas, mientras arde, después del feroz bombardeo japonés. Los blancos preferidos de los Japoneses fueron la Iglesia de Santo Domingo, la catedral de la Inmaculada Concepción, el Colegio de San Juan de Letrán, los Conventos de Santa Rosa y de Santa Catalina y el Hospital de San Juan de Dios.

## La responsabilidad de todos

Hemos obtenido el más amplio y rotundo de los triunfos; hemos asumido la suma responsabilidad de hacer realidad toda nuestra prédica; de ser el fecunda obra de nuestro pasado; de abrir más bellos horizontes en lo porvenir.

El triunfo es de todos y cada uno quien más quien menos, todos hemos aportado un algo de esfuerzos para alcanzar ese ideal que hablamos puesto nuestra mirada desde el mismo día del golpe de Marzo y a todos incumben por igual la responsabilidad inherente al triunfo.

Para los que han estado constantemente en el combate con profunda fe democrática la victoria no concede privilegios, sino la obligación del más estricto cumplimiento del deber patriótico y partidario.

Nuestros gobernantes estructurarán el plan de acción a que ajustarán su obra gubernativa y tienen el celo y competencia suficiente para llevarlo a la práctica. Ellos prestigiarán al Partido desde el gobierno, nosotros el pueblo, debemos prestigiarlo desde nuestra posición en que actuemos que también será muy valiosa.

Nuestros adversarios se empeñaron en colocarles muchos obstáculos a la acción de los gobernantes ensayando la inescrupulosa política del escándalo. De una gota de agua pretenderán hacer un agitado mar; de un gramo de arena pretenderán hacer una de esas peligrosas tormentas del desierto, nuestra acción debe tender a que la gota de agua no pase de ser una gota de agua, y que el grano de arena no pase de ser un simple grano de arena.

El que ejerza una función pública de la de más jerarquía a la más modesta, el hecho de ser batllista lo obliga a un mayor cumplimiento del deber que acredite la administración pública ejercida por nuestro Partido.

Con eficiencia y en un todo armónico tenemos que actuar para destruir la gota de agua, o el grano de arena que se pretenda crecer en el momento oportuno, creando una atmósfera propicia como la que aprovecharon para dar el zarpazo del 31 de Marzo. Nuestros gobernantes se entregarán de lleno a la estructuración de la República feliz y justiciera, el pueblo todo entregado a su cotidiana labor que es la vida y la riqueza de la República, pero todos atentos a que no se repita lo que ha motivado las horas de dolor que hemos vivido.

## MERECIDO TRIUNFO

Resultó triunfante por amplia mayoría de votos la candidatura de nuestro afiliado Dr. Antonio Gustavo Fusco a la representación nacional por el departamento de Durazno. Nuestra entidad se congratula grandemente al formular fervientes votos para que el éxito más honroso corone su gestión de legislador.

## RENOVACION

NO TIRE SU CAMISA POR MAS DESTROZADA QUE ESTE EN NUESTRO TALLER SE LA DEJAMOS NUEVA DE LAS VIEJAS CAMISAS DE SU ESPOSO, LE HAREMOS NUEVAS PARA SUS HIJOS

Especialidad en CAMISAS de Medida para Hombres y Niños  
Esperamos su visita: CONSTITUYENTE 1745  
No confundir: casi esq. MAGALLANES  
TELEFONO: 47 - 2 - 03

## ELECCIONES

En medio de una numerosa y entusiasta asamblea de jóvenes se efectuó la renovación de autoridades de nuestro Comité de Juventud "Dr. Pablo M<sup>o</sup> Minelli".

Fueron designados para el período 1942 - 43:

SECRETARIO GENERAL: David M. Alvarez.  
SECRETARIO DE ACTAS: Washington Negrin.  
TESORERO: Carlos A. Camps.

Vayan nuestros plácemes a estos tres activos correligionarios.

## Adhesión Universitaria

Fué la prestada por los estudiantes del Liceo Zorrilla de San Martín a su ex director señor Schurman solicitando al actual Consejo su reelección. Si bien es cierto que no fueron colmadas tan dignas aspiraciones, en cambio les queda la satisfacción del reconocimiento más expresivo a tan competente profesor.

Los misterios que siempre envuelven los procedimientos del actual Consejo de Secundaria daban a entender que el movimiento iniciado fracasaría, allí se obra con el personalismo y el capricho.

Dr. WASHINGTON ISOLA  
MEDICO OCULISTA  
Consultas: Lunes, Miércoles y Viernes de 15 a 17 horas  
URUGUAY 1218

### Correligionario - Demócrata

No efectúe sus compras en ningún comercio caracterizado por sus tendencias nazi - fasci - falangistas. Píense que de esta manera usted contribuye en forma indirecta a robustecer el poder económico de los enemigos de la democracia.

### Correligionario - Demócrata

Los falangistas constituyen en esta hora uno de los mayores enemigos. Son los mandaderos del nazi - fascismo en la propagación de sus lacras y de sus miserias.

PIENSELO! Evite prestarles su apoyo.

# "La navegación del enemigo es barrida de los Océanos"

## BALANCE DE LA GUERRA

"La armada de Gran Bretaña es ahora más poderosa que nunca y tiene un solo propósito: buscar y destruir las naves enemigas donde quiera que se hallen. Ya se encuentran descansando en el fondo del Océano millones de toneladas de barcos alemanes, italianos y japoneses, y así han quedado destruidos convoyes íntegros, sin contar con muchos barcos solitarios que intentaron burlarse del bloqueo, sin resultado. Las flotas de los países enemigos son paulatinamente destruidas, la marina británica que siempre se asignó la tarea de mantener la libertad de los mares para la navegación pacífica y legal, es implacable en su determinación de eliminar la piratería. La indiscutible supremacía naval de Gran Bretaña es herencia de una antigua tradición marina. Su gran flota de guerra solo representa una parte del secreto del poderío naval británico; la otra parte consiste en la insuperable calidad de las tripulaciones, descendientes de innumerables generaciones de navegantes avezados a todas las rutas del mar. Además, a las fuerzas navales se han ido agregando otras armas que han aportado valiosísima ayuda, como ser la flota Aérea Naval, y los tres comandos de las Reales Fuerzas Aéreas: de bombardeo, de caza y de costas. Todos los recursos de la ciencia y el ingenio se van agregando para eliminar definitivamente de los mares la amenaza de hundimiento, que no respeta bandera ni nacionalidad".



Paracaidistas de las R.F.A. disponiéndose a una incursión



ALTOS Oficiales de las fuerzas aéreas anglo-rusas, observan los movimientos de sus respectivas escuadras en una ofensiva desarrollada sobre las líneas de retaguardia alemanas

### Breve paréntesis

Nuestro periódico social interrumpirá su normal aparición hasta el próximo mes de marzo, conviniendo en que sus colaboradores se han ganado un merecido descanso después de la reciente lucha comicial. Muchas felicitaciones y voces de aliento nos han llegado para proseguir en la campaña emprendida, es un estímulo para proseguir nuestra labor con mayores entusiasmos a fin de continuar mereciendo la confianza dispensada y el prestigio adquirido por el Batllismo. Es el deber que cabe cumplir a toda entidad de carácter permanente.

### El aporte femenino a nuestra causa

Intensa y elogiada desde todo punto de vista fué la labor cumplida por el "Comité Femenino Ana Amalia Batlle Pacheco de la 7ª sección", adherido a nuestra entidad. Luchando contra todos los obstáculos quedebe soportar toda incipiente organización. Ha quedado perfectamente constituido, esperando cumplir el año entrante amplios cometidos al servicio del Partido.

### Ha de guardarse la apariencia

Desenlace: Un axioma en cualquier mentalidad riverista. Marchaba una vez un perro flaco y hambriento por un camino, y al llegar a una enrucijada se encontró con otro perro gordo y de aspecto satisfecho. ¿Qué buen dueño tienes! —dijo con envidia el perro flaco.— Mucho te debes dar de comer cuando tan gordo estás. —Efectivamente, dijo el otro. Mi amo es muy bueno y nunca faltan en la cocina sabrosas tajadas para regalarme. Ven conmigo y yo haré que te den algunas de las que me sobran hoy. Echaron a andar los dos perros y al llegar a la casa se dirigieron a la cocina. —¿Cómo!, dijo el dueño al verlos. ¿Hoy me traes un convidado. Movié el perro gordo la cola por toda respuesta. Entonces el amo tomó un hueso que sólo te-

## Dignos de compasión

Previo al acto electoral del 29 de Noviembre, herreristas -maninistas —los de la 33— y blanqui -acevedistas aseguraron a ciencia cierta la derrota del batllismo.

"La Mañana", nos dió con benevolencia 50.000 votos en Montevideo y veinticuatro horas antes de la elección "El Tiempo" en su editorial con ceptuó ridícula nuestra posición de pretender ganar a Paiva la Intendencia frente a una coalición colorada. Le restaron importancia al mitin del Palacio Legislativo: "El Pueblo" contó cinco mil personas y "El Tiempo" contó cuarenta ómnibus trayendo gente de las adyacencias de la capital. Llegaron a decir que allí estaban congregados los nacionalistas independientes y también los socialistas. Nos foguearon hasta el instante mismo de la elección.

De antemano habían preparado comentarios y justificativos a nuestra victoria y a nuestra derrota.

El veneno que los domina y la hiel en su derrame lleva ahora a maninistas y blanquiacevedistas, enérgum e n o s

cion por ciento a decir cosas como estas:

1º — Que ganamos porque el baldomirismo a último momento traicionó a Paiva y votó a Fabini.

2º — Porque el calor oficial se volcó a favor del batllismo.

3º — Porque los judíos votaron al batllismo.

Viven pues los muchachos en pleniomaconeo.

De seguir así habrá que consolarlos con un chaleco de fuerza a unos, y con un balz a los otros.

La política es el esfuerzo que se efectúa para aproximarse, en cada momento, un poco más al ideal.

José Batlle y Ordóñez.

A medida que se afirma la democracia se debilita el concepto de gobierno, fuerza y autoridad. Mientras que, por suerte para la Humanidad se aleja y hasta se esfuma el trágico fantasma del gobernante-señor, surge y se acentúa la amable silueta del gobernante-gestor.

Domingo Arena.

olmo contemplara la escena, dijo sentenciosamente:

—¿Es que aún no sabes, pobre perro, que cuanto más hambriento estás y tu aspecto sea más miserable, menos tajadas te darán, pensando que, para un desheredado como tú un hueso es una fortuna y que no debes aspirar a más?

nía algunas pitufas de mala carne y se lo tiró al perro flaco. Este, sorprendido, dijo a su protector:

—¿No decías que aquí daban sabrosas tajadas a los perros? ¿Cómo es que sólo me han dado un triste hueso que roer? El perro gordo calló confundido y un grapo, que desde lo alto o de un

# La Primavera

Tintorería y sombrerería a vapor  
— de —

LORENZO ROMANO  
TINTORERIA Y SOMBRERERIA A VAPOR  
ENTREGAMOS A DOMICILIO

Uruguay 1516 — MONTEVIDEO — Teléfono: 4 - 68 - 86

# Casa Soler

CALIDAD — VARIEDAD — CONVENIENCIA  
No decida sus compras sin antes visitarnos